
尉晨华

□本报记者 白莹
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随着共享经济的蓬勃发展， 越来越多的
劳动者选择平台就业， 或跑网约车、 送外
卖， 或从事网络主播、 网约家政服务等。 这
些新业态的劳动者， 他们的工作状态是怎样
的？ 他们的生活里有哪些酸甜苦辣？ 本报记
者为您探访报道……

□本报记者 余翠平 文/摄
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他曾有过8年的军营生活，3个月的合伙人状
态，8年的老板生涯，现如今，由一名滴滴出行的司
机晋升为队长。 他就是滴滴小队管理队长尉晨华，
每一天的工作状态， 他都以军人的要求拼尽全力。

今年35岁的尉晨华， 2007年脱下穿了8年的军
装， 离开了军营。 随后， 他和朋友合伙开了一家
餐馆。 在自己当老板的日子里， 他明白了当老板
不容易， 但军人出身的他从未丧失斗志。 看到共
享经济快速发展的势头， 他决心转型成为一名网
约车司机。

2019年1月13日， 尉晨华加入滴滴出行。 “那
时候， 我终于明白了一句话： 隔行如隔山。” 尉晨
华说， “我记得， 接的第一单是从碧森里小区到
彰化路上的大鸭梨。 当时根本不知道怎么接单，
直接把乘客送到终点了， 也没滑动计费按钮。” 经
过一段时间后， 他才慢慢掌握了怎么接单、 怎么
设顺路等操作。

“跑滴滴接触的是各式各样的人。” 尉晨华回
忆， 刚开始还因为乘客说了几句不中听的话哭过
鼻子。 后来， 他就自己琢磨窍门： 年轻乘客需要
准时， 我就尽量安全行驶的前提下快跑； 老年、
孕妇、 学生等乘客， 切勿急刹车、 急减速， 他们
需要的是安全平稳驾驶； 酒后乘客， 车里一定要
备好醒酒袋…… “说实话， 跑滴滴是个乏味又单
调的工作， 平台对于安全要求很严格， 上车时要
核对手机号， 还要说 ‘请您系好安全带’， 下车时
候说 ‘请您带好随身物品， 再见！’” 尉晨华说，
“这就需要我自己调节好心情， 快乐的接单。 而且
当乘客下车说一句 ‘谢谢或师傅您辛苦了。’ 我这
点儿辛苦就一下子都散开了。”

跑滴滴之后， 愈发感觉到挣钱的不容易， 一
天的流水都是一块钱一块钱积累起来的。 每天穿
梭在大街小巷， 服务好每一个乘客。 “当然， 这
样的服务 ， 也是体现了时代进步 。” 尉晨华说 ，
“现在看来， 我认为， 滴滴解决了打车难的问题，
乘客只要通过微信、 支付宝、 滴滴出行、 高德等
等24小时都可以叫到车。 时代在进步， 科技在进
步， 时间就是金钱，作为一名滴滴司机，能为更多
的人出行提供方便，服务好每一位乘客，乘客的满
意是我最大的心愿，祝愿滴滴出行明天会更好。”

尉晨华从刚开始的不适应， 到现在滴滴小队
的管理队长， 还在2020年12月， 参加了滴滴出行
在水立方举行的第一届全国司机节活动。 “当时我
看到了全国滴滴出行司机， 有代驾、 快车、 专车、
豪华、 出租车等， 参加完这个活动后， 感到作为
滴滴司机可以实现人生价值。 我们为城市出行贡
献着自己微薄的力量， 无上光荣呢！” 尉晨华说。

也正因此， 尉晨华通过自己的努力， 获得了
2021年第一季度的优秀队长， 参加了人气队长的
评选活动， 获得了华北区域人气优秀队长的第一
名。 虽然很辛苦， 但付出就有回报， 尉晨华得到
了滴滴出行领导、 乘客、 队员的一致好评， “滴
滴出行让我找到了在军营的感觉， 在滴滴司机这
个大家庭里， 你的才华有多大， 滴滴的舞台就有
多大！” 尉晨华跟记者分享。

滴滴出行司机

“每一天出行都拼尽全力”

“您好， 我这边是送外卖的， 有您的外卖！”
下午4点， 记者叫了一份外卖， 很快， 不到半个小
时， 一名外卖配送员给记者打了电话， 记者赶紧
出来， 看到一个瘦瘦高高的姑娘拎着外卖走过来。
她看起来清清爽爽， 说明采访的意图后， 这个外
卖员很友好同意了。 我们一边走， 一边聊。 她叫
王凤， 出生于1991年， 老家在黑龙江大庆， 来北
京送外卖一年了， 早上6点打卡， 系统派单后， 就
开始出来送外卖。

“今天的单子不算多， 往常跑您这里都会送
五六单， 今天就您一单， 不过这个时间稍微有点
早， 过会儿晚高峰， 单就多起来了。” 王凤笑着
说。

“最近接的单少了， 一天三四十单， 多的时
候， 有六七十单， 早上从6点开始送， 一直到九十
点， 三四个小时， 早上能送10多单， 多的时候有
20多单。 中午单子会多一些， 有20多单， 一般配
送的距离是两三公里， 五六公里的时候也有。”

王凤说中午一直跑到一点半左右， 就可以休
息一会儿了， 晚高峰从下午5点开始， 送到晚上8
点多。 还有人上夜班的， 大夜班上到凌晨3点， 小
夜班送到晚上12点， 她之前上过夜班， 最近不上
了。

以前王凤在浙江的酒店做服务员， 她挺喜欢
在外面跑的， 希望工作状态更自由些， 于是她就
来北京送外卖了， 这一年来， 她还挺适应的。

“我觉得送外卖最辛苦的是冬天， 北京的冬
天非常冷， 很遭罪， 哪怕是戴着厚帽子、 厚手套，
早晚还是刺骨的冷， 尤其是下雪的时候路上很滑，
得特别小心； 夏天最怕的是下雨的时候， 路上水

多， 容易滑倒。 不过越是到恶劣天气的时候， 外
卖的单子会更多一些！ 单子多了， 虽然辛苦， 动
力也足！” 王凤告诉记者。

每次从店里接上顾客的外卖食品， 她都会很
小心放到车上， 路上尽量稳一点， 防止汤汁渗漏
出来， 尽量以最快的速度、 最短的时间， 把外卖
送到顾客手里。

王凤说， 她平时接触的顾客都很好， 一般很
少给差评， 给顾客送到外卖， 顾客都会客气说声
“谢谢”， “但是也会遇到一些有洁癖的顾客， 就
像我同事之前就碰到一个， 把外卖给她送过去了，
结果她给投诉了， 说摔她家门了。 哪个同事送她
家的单子， 都可能会被投诉或给差评， 这时候其
实挺让人心里很难受的。 不过我还好， 没碰到过
这样的客户。”

家里有事， 平台允许配送员请假回老家， 但
是家里没事， 王凤很少回去。 晚上8点下班后， 她
第一时间想的是赶紧回住处， 先洗漱， 然后躺床
上， 看会儿手机， 跟家人报个平安。 再看看新闻、
刷刷抖音， 终于迎来一天中最自由的时光。 这样
一小段自由时光， 王凤很是珍惜。

“我还没结婚， 不过父母都很开明， 很少催
我。 每天最开心的， 是把外卖完好无损送到顾客
手里， 其他时间自己都是自由的。 白天不送外卖
的时候， 我会出去溜达， 逛公园、 商场……哪里
都去看看， 我觉得还挺好的！” 王凤笑着说。

“这种工作状态比较自由，我喜欢”

王凤
外卖配送员


